

TOLOSA

Sucursal de LA INFORMACION, calle Antonio Elósegui, 20, bajo.—Redacción y Administración.—Objetos de escritorio.—Librería.—Teléfono 13-31

LA INFORMACION

FRANQUEO CONCERTADO

FRANQUEO CONCERTADO

CLINICA DENTAL CLAVERO
INSTALACIONES UNICAS TRABAJOS GARANTIZADOS
ESPECIALIDAD EN RESTAURACIONES EN FIJAS
Fuenterrabia, A. principal.
Teléfono, 12-80

Información regional

IRUN

ECOS DEL MUNICIPIO

De los asuntos que figuraban en la orden del día de la última sesión celebrada por el Ayuntamiento, la mayoría eran de puro trámite.

Al concurso para la provisión de dos nuevas plazas de guardias municipales se presentaron siete individuos, cuyos nombres son: Filiberto Iñegor, Juan Acosta, Gaspar Segovia, José Martín Santamaría, Ángel Arana Vizcaya, David Pérez y Mamerto Alberdi, pasando a informe de la comisión de Gobernación.

El presidente de la comisión de Arbitrios, después de haber escuchado a los empleados del ramo, que anteriormente solicitaron la joroba de las ocho horas, en un informe expone las dos proposiciones que siguen: para implantar la jornada de ocho horas se necesita, en el caso de atender debidamente los servicios, la creación de cinco nuevas plazas, cuyo gasto se eleva, incluyendo los uniformes, a 8.250 pesetas anuales; prestando un servicio de doce horas diarias los actuales guardias, sin nuevo aumento de personal y, con la gratificación (?) diaria de 150 pesetas en concepto de remuneración por horas extraordinarias, el mayor gasto a que atender sería de 5.400 pesetas.

El concejal señor Martínez opina que todos los empleados deben gozar de la jornada de ocho horas y serán más regulares el servicio en ese caso y encajaría dentro de las disposiciones legales. Esto es lo que hace muchos años persigue el partido socialista (?) del partido socialista local fué el expulsado, entendiendo que basta con la creación de tres nuevas plazas, a no ser que por medio de un cuadro de servicios se le demuestre lo contrario, y agrega: "Si los guardias de arbitrios son inteligentes, las cuatro horas restantes podrán empleárselas en otros medios de ganarse algún alivio para sus familias". Lo que no dijo fué qué medios licitos podrían ser esos y si esa teoría persigue el partido socialista.

El señor Regueiro manifestó que él no hacía otra cosa que propone a la consideración del Concejo las dos ideas de los guardias de arbitrios, pero entiende que aparte de las ideas socialistas (que tiene en el "corazón" y en el cerebro, señor Martínez?), mejor sería para ayuda de los empleados la remuneración de 150 pesetas diarias, y declara que con la creación de tres nuevas plazas no podría hárce el servicio, salvo en el caso de de-

mostrar lo contrario con sus habilidades el señor Martínez, a quien ofrece su puesta en la comisión que nos ocupa.

El señor Miquelauñegui manifesta que hay que tener en cuenta de dónde se van a sacar las pesetas, debiendo tenerse en presente el no salirse de los presupuestos y evita que estos se ciernen con déficit para no llegar a una bancarrota, pues los ingresos empiezan con baja.

El señor Grandmontagne se alegra de su previsión, pero juzga que no debe cerrarse ni desastre alguno, y sin dejar de insinuar la posible consecución de un presupuesto extraordinario, menciona la cesión del 10 por 100 de impuestos sobre especiales y Sociedades de recreo, con lo que pueden recaudarse de cinco mil a seis mil pesetas anuales; pero le hacen recordar que esa recaudación tiene su destino para fines benéficos, la mitad para la Beneficencia y la otra mitad para la Junta de Protección a la infancia.

El señor Olló propone que el asunto vuelve a la comisión para nuevo estudio, y declara que durante cuatro años que lleva perteneciendo a la comisión no ha sido convocado ni una sola vez. El Sr. Artano convocado ni una sola vez. El señor Artano, confiesa que él ha sido convocado una sola vez en igual tiempo, y quedamos nosotros en que el señor Regueiro ha hecho todo por sí y ante sí.

Por fin tras discusiones un poquito avinagradas, se acuerda que pase el tema a la comisión y ésta presente el cuadro del personal, servicios y proyectos de recaudación.

Es aprobado un informe de la comisión de Obras referente a una proposición

el pasado sábado la tiene el que a sí mismo se llama concejal socialista, el señor Martínez, quien sin respeto ni consideración hacia el público se encara con los espectadores en actitud harto provocativa e insolente. Así lo recomienda todo y debemos nosotros recordarlo.

El señor alcalde tiene también un tanto de culpabilidad, pues jamás debió consentir que el señor Martínez, cuyo descredito y desautorización política es enorme ante el pueblo, incluso ante los socialistas se enfrentase con el público y de modo tan irrespetuoso y desconsiderado, "dene" como muchas veces a don León que el exceso de benevolencia le perjudica grandemente. Si exagerara bondad hacia los que conciencian los que más le deben en el terreno político por ofrecer al pueblo una presidencia municipal en estado cadastral; los que al amparo de su figura han movido más y han figurado mayormente en la vida del Municipio, hoy día, despiadadamente le persiguen y combaten, laboran por anularle ya no sólo fieramente y hasta acariciar la idea de tumbarle envuelto en un voto de censura. Don Lón, ¿olvidáis ahora el dicho aquél de "ería cuervos que se sacaran los ojos"?

Aun cuando somos enemigos en doctrinas religiosas y políticas, lleváis siempre la respetuosa consideración de este modesto cronista, y la conciencia me dice en las réstulas de diez años que llevé tratando en la Prensa el desenvolvimiento y desarrollo de la vida municipal bajo el mando casi del republicanismo local, que vuestra mayor falta estriba en no haber sabido imponerla a quienes le erigieron en la presidencia. Ellos han sido los que se la han impuesto siempre, obligándole en ocasiones a pasar por donde usted detestaba.

Don Ricardo Rodríguez, de cuya entrevista bien empleada hay grata memoria, quizás tuviera y tenga en cuenta lo de "más vale solo que mal acompañado", y quizás, también, a eso deba la consolidación de su prestigio en la vida pública.

Y para terminar por hoy. El público no debe olvidar que en la sala de sesiones su actuación se reduce a ver, oír y callar, máxime cuando tan cercano se halla el día de poder los hombres emitir su más docente fallo de actuación ciudadana. Ahora bien, yo no creo en la dignidad cívica de los electores; por eso esa clase de fa'os no me ofrecen garantías de proceder justiciero. ¡No estamos conformes en ella la mayoría inmensa de los hombres!

El alcalde tuvo sórdidos motivos para desalojar la sala el día primero del próximo mes, y de no ser esto posible, seguir al señor Linares que atentó sus existencias.

—A un escrito de los dueños de esta bodega como tabernas y bares solidarios que el Ayuntamiento initiva cerca del Instituto local de reformas sociales por que se permita permanezcan esos establecimientos abiertos los domingos por mayor número de horas, se conviene en contestar que el Consejo nada puede hacer por favorecer esa petición, que superaría el ejercicio de una coacción, aparte de no tener incumbencia alguna sobre ese asunto.

El inspector municipal señor Escalante solicita se le commute la pena impuesta de quince días de suspensión de empleo y sueldo por otro castigo más leve, y así se acuerda, sin señalar la atenuación.

—Se encarga a la comisión de Gobernación para que ponga remedio al hecho de no surtirse de leches suficiente a los vecinos del barrio de San Miguel cuando se llega a la facturación de 1.900 kilos de leche diaria para la exportación.

—A petición del señor Regueiro, próximamente la presidencia que a serie posible traerá para la próxima sesión la información abierta por el ordenado y no cumplido enterramiento de los sacos de alúmina y que están dando mucho que hablar. Vere mos en qué para todo esto.

—Al tratarse sobre el recurso interpuesto por varios concejales y vecinos contra el nombramiento de inspector municipal de sanidad pecuaria a favor de don Ramón Larrañaga, a preguntas de un concejal interesado saber qué hay del resultado, se oyen los regidores en mutuas incógnitudes, dando a entender que ha habido trabajos de zapa para demorar su resolución con vista a la contienda electoral que se avecina, y como el ambiente se presta al jaleo, éste llega en forma violenta, interviniendo el público de manera tal que la presidencia ordena desalojar el salón recibiendo por toda contestación una negativa ensordecedora, anunciendo después la alegría que la sesión quedó suspendida hasta que el público desaloje la sala. El público a pesar de eso permanece en su lugar, increpando recíprocamente al señor Martínez, que se encara con él. El alcalde sale de la sala y abandona la Consistorial. Tras él marchan los concejales y luego el público, que en la plaza forma corrillos y comenta con excitado ánimo las peripecias de la sesión.

Las personas de criterio muestran su indignación y vergüenza por estos escandalosos sucesos, que se repiten sin cesar una semana y otra semana, en todas las sesiones desde hace unos meses.

La mayoría de los concurrentes son jóvenes, entre éstos muchos a quienes uno no asomó el bigote. Buen número son los que gozan armado de jarras, y a todos les resulta un estadio de pasión laméñica.

Pero la culpa principal de lo ocurrido

—...Desiderium cordis ejus tribuist ei: et voluntate labiorum ejus non fraudasti eum. Bére biotzeko leia orain bezi diazu: bera espaketa eskaria ezta Izaan Aperrrik... Magua est gloriam ejus in sajari tuo: gloriam et magnum decorum impunes super eum. Antea dia berre atxiztua Zure jauregian: Zorion ta edertasun ugartearen jarriko dezu..."

Mañana jueves se celebrarán en la iglesia parroquial solemnes funerales en honor de su alma, a las diez de la mañana.

ODIETA.

14 de Enero de 1920.
TOLOSA

UNA OMISION.

Al referir ayer la sesión municipal, se nos pasó por alto un detalle y quiero subsanar ahora la falta en cuestión.

Se dio cuenta del balance de la Panadería Reguladora, referente al mes de Diciembre último, arrojando un beneficio de 122 pesetas con 57 céntimos. SENTIMIENTO GENERAL.

Causó sentimiento en Tolosa la muerte del caballero señor don Martín Garmendia, acaecida en Bilbao en la madrugada del domingo último.

Como hijo de Tolosa, fue siempre don Martín muy atento a esta villa, así des-

de los altos puestos que alcanzó en la política, como desde su retiro, demostró gran cariño a las necesidades de sus paisanos.

La Asociación mixta de patrocinio, y obres católicos, dispone en esta, de un gran local construido al objeto y cediéndole galantemente.

Natural era, pues, que un señor así, produjera profundo pesar a los buenos tolosanos.

BRAVO MUÑOZ.

Entre los numerosos deportistas tolosanos habrá gran curiosidad por conocer el resultado del cross verificado en París. Al ver que el gran Maguera se ha distinguido también en una vecina nación, nos hemos convencido de que nuestro conciencio es digno de admiración.

A su regreso de París, cuánto le costará al simpático Juanito despegarse de los chavales!

BOHIO.

Bonito partido fué el que a remontar se jugó ayer tarde en el Moderno, siendo de los contendientes Zabala y Alberdi, rojos, Echániz y Teolo, azules, sacando los delanteros de los diez y medio cuadros.

Las fuerzas de cada banda estaban bien niveladas, y, por eso los "catedráticos" se reservaban a dar de primera el dinero con momio por bandos alguno; sin embargo, debido a las constantes alteraciones habidas en el tanto, muchas fueron las oscilaciones que se registraron en "bolos".

El encuentro no pudo ser de más competencia, pues tan pronto eran los tantos ganados por un bando como por el otro, siendo muchas las igualadas que durante el partido se registraron, como así los pudimos anotar a 2 3 4 5 15 17 18 19 20 21 34 36 y 37.

A partir de este último empate, salieron por delante Zabala y Alberdi, pareja que, jugando de manera admirable, capó llegar a los 50 tantos cuando Echániz y Teolo se hallaban colgados en 47.

Como decimos, tanto vencedores como vencidos se manifestaron en todo momento voluntarios a la pelea, cumpliendo los cuatro peleadores en sus respectivos mestros.

Después jugaron Ucín y Lesaca contra Benavides y Sasiain, a condición de sacar los respectivos delanteros de los diez y medio y los diez cuadros.

Al iniciarse la lucha, los "inteligentes" ofrecieron el dinero en favor de los colorados; distintivo que lucieron Ucín y Lesaca; mas pronto aquéllos "catedráticos" se dieron cuenta de su error y cambiaron el papel azul por el colorado, estando en el cambio muy acertados.

Benavides y Sasiain, desde el comienzo del partido salieron por delante para salir riñonantes, apuntándose los 40 tantos con relativa facilidad. Esta pareja gananciosa hizo una labor lucidísima, por lo que fué justamente ovacionada.

Hoy confederan en primer lugar Abatxagutia y Vega contra Irigoyen y Campomanes, sacando los delanteros de los diez y medio cuadros.

Bolsa de Bilbao.

Día 14 de Enero de 1920.

ACCIONES

Banco de Bilbao 3850 pesetas.
Vizcaya 1710 pesetas sin corriente y 1700 pesetas.

Hipotecario Americano 385 por 100.

Unión Minera 1675-1670-1675 pesetas sin corriente y 1669 pesetas.

Río de la Plata 288 pesetas.

Leykuipia Vascongada 565 pesetas.

Agrícola Comercial 270 pesetas.

Norte de España 290 pesetas.

Soto y Aznar 3825 pesetas sin del corriente.

Nortón 3615 pesetas sin corriente.

Vascongada 1405 pesetas sin corriente.

Bachí 1600 pesetas.

Gipuzkoana 635 y 640 pesetas.

Mundaca 540 pesetas.

Navagradea Vizcaya 325 pesetas.

Euzkera 435 pesetas.

Martínez Bilbao 600 pesetas.

Altos Hornos 284 por 100 sin corriente.

Resinares 1250-1255-1260 pesetas sin corriente 1240-1245 y 1250 pesetas.

Explosivos 340 por 100.

Obligaciones Robla 80 por 100.

Tienda a Bilbao segunda sépt 99 por ciento.

Nortés primera sépt 54,75-54,50 y 54,15.

Obligaciones Londres cheque 5000 19,75.

BANCO GUIPUZCOANO

Día 14 de Enero.

Interior 73 Amortizable 5 por 100, 98;

Lien 4, 92; Banco de España 534; Ta-

bacos 292; Río de la Plata 285; Hispano

Americano 385; Explosivos 345; Paris

46,65; Londres 19,65-19,55; Marcos 9,85.

BANCO DE SAN SEBASTIAN

Día 14 de Enero.

Interior contado 73,95-75, Amortizable

5 por 100, 97,25-98,25; Banco de España,

528-534; Tabacos 284-294; Azucareras,

100,75-101, Hispano Americano 385; Río de

la Plata 282-286; Exterior 84-84,25; Ocio

las Hipotecarias 37,25-38,25; Paris 46,80,

46,65; Londres 23,5-25 y medio; Banco de